



ERD

Estrategia Regional
de Desarrollo
O'Higgins



Síntesis Taller Comunal RANCAGUA

11 de diciembre de 2023

Estrategia Regional de Desarrollo (ERD)

Región del Libertador Bernardo O'Higgins



Presentación

Este documento es una síntesis interpretativa que recoge los puntos esenciales expresados por los vecinos y vecinas de la comuna durante el Taller Comunal en Rancagua, en el marco de la actualización de la Estrategia Regional de Desarrollo (ERD) de O'Higgins.

No propone registrar todas y cada una de las intervenciones, sino ofrecer una perspectiva de conjunto sobre la conversación desarrollada durante la sesión.

El envío de este documento, vía correo electrónico, tiene por objetivo obtener una última instancia de retroalimentación participativa en la elaboración de la ERD 204-2035, para determinar si el documento distorsiona significativamente lo expresado durante la sesión (sea por añadidura o por omisión).

Por ello, es conveniente que los comentarios se refieran y justifiquen en relación al presente documento en la pagina web www.erd.uoh.cl en la sección **“Comentar”**.

También puede escribirnos al correo estrategiaregional@uoh.cl Indicándonos su nombre y comuna.



Región Ideal 2035

- ▶ La región imaginada por los participantes es limpia, sin contaminación, con mucha naturaleza, auto-sostenible y con energías renovables en casas y empresas. La innovación tecnológica disminuye la contaminación, pero también las formas de la convivencia y conducta humana son clave. Los paneles solares y otras formas de generación fotovoltaica han logrado sustituir el uso de combustibles fósiles, supliéndolo por electricidad. Hay un reciclaje efectivo que la transforma los residuos, especialmente el plástico. La agricultura es fomentada y conservada en sus formas tradicionales: orgánica y practicada como auto-cultivo para consumo familiar.
- ▶ Sus habitantes son personas austeras, sin gran consumo o bien conscientes de su consumo y con el reciclaje. El núcleo familiar es muy importante, valorado y respetado como base de una buena sociedad, ambientalmente sustentable: aunque no significa por ello la familia así llamada tradicional. La educación y la familia inculcan respeto por el medio ambiente y un modo de vida austero, pero también las fiscalizaciones y sanciones son rigurosas y duras para controlar el deterioro ambiental.



Región Ideal 2035

- ▶ La región del futuro no excluye la urbanidad, pero cuenta con pulmones verdes abundantes, espacios deportivos y suficientes luminarias. Las edificaciones están controladas de acuerdo a un plan orientado por el bien común y existen suficientes áreas de recreación. Se cuenta con sistemas para recolectar el agua de las lluvias y para redirigir el agua desde lugares en que abunda. Es inclusivo con las diversidades y las personas con discapacidad.
- ▶ No hay corrupción en su gobierno. Los servicios públicos son universales, lo que implica que la salud y educación es gratuita y de calidad. Predomina la salud preventiva por sobre la paliativa y la educación se imparte acorde con nuevas tecnologías y el respeto al medioambiente. Hay seguridad en el desplazamiento, se fomenta el uso de la bicicleta. Los desechos humanos se convierten en gas que puede ser utilizado en autos y disminuir el uso de combustibles fósiles. Hay menor cantidad de vehículos particulares.
- ▶ Este imaginario es atrevido y entusiasta: en el extremo, se habla de movilización aérea para ir al trabajo o escuela, conectividad vial eléctrica en todo el planeta.



Ejes Fundamentales para el desarrollo

Algunos de los ejes fundamentales identificados para el desarrollo de la región en la próxima década no apunta hacia el desarrollo de la industria, sino hacia una modificación de los patrones de consumo para asegurar condiciones medioambientales apropiadas para la continuidad de la vida humana en condiciones dignas.

- Disminuir cantidad de construcciones destinada a viviendas.
- Uso de elementos reciclables y política pública para que los procesos sean más ecológicos y que se respeten las normas.
- Potenciar una forma de agricultura que no responda a fines de enriquecimiento sino al consumo saludable y sostenible económicamente.
- Aprender a escuchar, generar espacios de conversación, mejorar la cultura, desarrollar el respeto y los valores. Inclusión como valor fundamental, personas con discapacidades y fortalecimiento de la seguridad.
- Recolección de aguas de lluvia mediante colectores en las calles para regar áreas verdes; transportar agua para evitar sequías y apoyar a los agricultores.
- Creación de infraestructura habilitada para sistemas de energía solar y fotovoltaica.
- Buen uso de las cosas, aprender a valorar, poner límites y tomar conciencia.
- Mayor fiscalización en todos los ámbitos.
- Que Las empresas paguen más impuestos y que el sector minero aporte recursos para la construcción de hospitales.



Problemas

Los problemas identificados apuntan, en general, al deterioro de la calidad de vida en dimensiones medioambientales, urbanas y sociopolíticas.

- Problemas medioambientales: contaminación del aire y provocada por desechos, pero también porque las empresas, especialmente las empresas agrícolas no cambian sus procesos productivos. Igualmente se refiere la contaminación visual producida por micro-basurales y la contaminación del agua. La mayoría de los productos son desechables.
- Problemas de urbanidad: Crisis de la conectividad vial en la comuna de Rancagua: falta de cobertura de ciclo-vías para mejorar la contaminación vehicular. Falta de áreas verdes (con mantención) y perros callejeros.
- En el plano sociopolítico impera la desconfianza hacia el sistema político o su capacidad para solucionar los problemas presentados. El sistema político corrupto implica una mala distribución del poder en que las leyes no se aplican o se aplican desigualmente. No habría fiscalización a los partidos políticos. Delincuencia y corrupción se combina para configurar un panorama negativo de la vida social.
- Se habla de una falta de educación como descomposición del vínculo social efecto del egoísmo, el individualismo, la irresponsabilidad y el consumismo. Las personas no tienen tiempo para dedicar a sus seres queridos, en las familias los cuidadores (padres, etc.) no tiene condiciones ni tiempo para criar a sus hijos. Alto número de inmigrantes ilegales también genera diversos problemas de convivencia y calidad de vida.



Problemas

- La tecnología provoca una “flojera” y sedentarismo, también se utiliza para fines dañinos, reduce el interés por otras actividades y se utiliza de manera excesiva. Mentalidad actual de los jóvenes condicionada por las nuevas tecnologías de información hacen que pierdan la noción del vínculo social y del respeto al otro.
- No hay políticas que prevengan daños generados por inundaciones producto del desborde de ríos.
- Alto precio de las frutas y verduras.
- Mal sistema de pensiones: hay personas que tienen pensiones muy baja, Es necesario un sistema más equitativo pero que el beneficio sea “personal”.
- Falta de hospitales, capacidad limitada y falta de especialidades: no hay recursos para infraestructura y autoridades no solicitan mejoras.

Es importante destacar que en la sesión plenaria se expresaron dos posiciones generales frente al problema del doble deterioro del medioambiente y de la convivencia. Una sostiene la necesidad de controlar o contener la contaminación por la vía de la fiscalización y las normas, multando y coaccionando a quienes contaminan, roban agua, botan basura o utilizan productos dañinos para la vida humana. Otra posición sostiene que el camino es la “conciencia” y la educación que debe modificar tanto los hábitos de consumo como las decisiones de empresarios y otros grupos minoritarios poderosos que tienen incidencia en la vida de las personas de la región. Finalmente, el sistema depende de los hábitos de consumo de las grandes mayorías. Aunque no son posiciones mutuamente excluyentes, se constituyó una tensión u oposición entre ambas. La posición que defiende la fiscalización y la coacción legal como método para construir un futuro en que el desarrollo esté orientado por el cuidado del medioambiente, asume que grupos de poder como los empresarios no les importa y no les importará jamás el destino de la vida de la gente trabajadora o más humilde.



COMENTA

Le invitamos a comentar esta síntesis en el siguiente link:

[COMENTAR](#)

Si quiere conocer más sobre la Estrategia Regional de Desarrollo visite la siguiente web:

erd.uoh.cl

Consultas a:

estrategiaregional@uoh.cl



ERD

Estrategia Regional
de Desarrollo
O'Higgins

SÍNTESIS TALLER COMUNAL - ERD RANCAGUA

¡MUCHAS GRACIAS VECINAS Y VECINOS!